
UNJVERSITÀ DEGLI STUDI DI TORINO 

Verbale della Seduta Mista 

del Consi2lio de2li e delle Studenti 

Venerdì 17/06/2022 

Verbale n.1 O 

In data Venerdì 17 Giugno 2022 alle ore 16.00 è convocato e si riunisce in Sala Blu del 
Rettorato in modalità mista il Consiglio degli e delle Studenti con l'utilizzo della piattaforma 
Webex, per discutere il seguente ordine del giorno: 

1) Comunicazioni del Presidente 

2) Approvazione del Verbale 

3) Incontro con il gruppo di lavoro per il Bilancio Partecipativo 

4) Parere sul Regolamento Tasse dell'Anno Accademico 2022/2023 

5) Proposte da riportare alla Commissione Statuto 

6) Varie ed eventuali 
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Sono presenti in presenza o in collegamento audio/video i/le Consiglieri/e: 

Rappresentanti in Senato Accademico 

BOUCHARD Francesco, FERRI Davide (R), TRUCCATO Davide 

Rappresentanti in Consiglio di Amministrazione 

IAPICHINO Vincenzo (R), LUCERI Eliana 

Rappresentanti in Comitato Universitario per lo Sport 

GARABELLO Giorgia 

Rappresentanti in Assemblea Regionale degli studenti per il Diritto 
allo Studio Universitario 

LOMBARDO Matilda (R), METTA Michela (R), PLANCHER Mattia, STROPPIANA Elena 
(R) 

Rappresentanti per ciascun Consiglio di Dipartimento 

TURCO Elisa (R), SERGI Alma Beatrice (R), TRIMARCHI Clara (R), CHINAGLIA 
Alessandro, THOMOS Irene, CERMELE Giovanni (R), BOTTA Beatrice (R), 
SANGERMANO Bartolomeo, CHIABOTTO Adriana, PASCARELLA Alessia (R), 
NAGLIATI Giulia (R), ODIFREDDI Luca (R), DI MANSO Eugenio (R), MENON 
Alessandro, LAMPERTI Benedetta (R) 

Assenti giustificati/e 

CUNIBERTI Beatrice, DONDI Libero, CALÒ Alessandro, PODO Alessia, CARRIERE 
Federico Alexander 

Assenti non giustificati/e 

ANGELOTTI Maria Celeste, DEZANI Chiara, JAHIER Alice, VARONE Chiara, PICCIONE 
Micol, PIERGIOVANNI Francesco, PAPAROZZI Carolina e sostituta CALÒ Matilde Valeria, 
VILLA Valerio e sostituta ZANATTA Marina, BOTTA Beatrice e sostituto BERTOLOTTI 
Massimo, EMANUELLI Tommaso e sostituta HADIRY Imane, PERISSINOTTO Mattia e 
sostituto BERTOLAZZI Moreno, GASPAROTTO Diego e sostituto CANEPARI Andrea 

(R) = Collegamento da remoto 
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1) Comunicazioni del Presidente 

Il Presidente MENON comunica che sarà l'ultimo Consiglio che presiederà, pertanto invita a 
mandare nuove candidature per il nuovo Ufficio di Presidenza. 

2) Approvazione del Verbale 

Si sottopone al Consiglio il Verbale delle sedute del 25 Maggio 2022. 
A seguito di una richiesta di modifica odierna del Consigliere ODIFREDDI, il Verbale viene 
modificato in seduta stante attraverso l'eliminazione della dicitura in Presidio di Qualità 
relativa alla sua esperienza, posto a pagina 3. 

La correzione apportata a penna viene mostrata ai presenti. 

Il Verbale viene approvato all'unanimità. 

3) Incontro con il gruppo di lavoro per il Bilancio Partecipativo 

Vengono introdotti i membri del gruppo di lavoro per il Bilancio Partecipativo dal Presidente 
MENON. 

Prende parola Alessandro Barge. 
Introduce un progetto di costruzione del Bilancio di previsione. Spiega essere una modalità 
sperimentale per il primo anno e consente di comprendere come coinvolgere la componente 
accademica. È un progetto che durerà due anni con una migliore definizione delle modalità di 
interazione. In questo primo esperimento vengono sottoposti alla comunità la valutazione 
delle proposte di investimento sul tema dell'internazionalità. Il bilancio è uno strumento che 
consente di mettere in atto le linee programmatiche di Ateneo. L'idea di intervento e 
partecipazione è strutturata a stadi e questo incontro è il primo stadio. Sono previsti altri 
incontri con la comunità accademica, organizzati per aree geografiche. Dopo gli incontri ci 
sarà una valutazione intermedia dal Rettore sul procedere della sperimentazione. Se la 
valutazione sarà positiva, da Settembre ci sarà la possibilità da parte di tutta la comunità di 
presentare proposte sul tema dell'internazionalità. Le proposte possono essere presentate sotto 
forma di testo, ma deve essere nuova e può coinvolgere tutto l'Ateneo. Spiega come il gruppo 
di lavoro procederà con le proposte pervenute: le proposte saranno valutate nel loro insieme e 
sintetizzate per la loro realizzazione. 

Prende parola Marco Vincenti. 
Spiega essere importante specificare che si tratta di "sostanza e non di forma", dal momento 
che il bilancio è un processo verticale, ma è importante che la comunità studentesca si senta 
più partecipe. L'articolazione delle proposte di bilancio sono discusse entro un gruppo di 
persone ristretto, ma può essere interessante coinvolgere la comunità studentesca. 
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Prende parola Andrea Silvestri. 
Ritiene che la proposta di coinvolgimento della comunità studentesca sarà proficua. 

Prende parola Sabrina Gambino. 
Ritiene la proposta una grande novità e crede sia un investimento per l'innovazione del 
gruppo Bilancio. 

Prende parola Chiara Acciarini. 
Ribadisce quanto sia importante partecipare al gruppo Bilancio. 

Il Consigliere Francesco BOUCHARD fa un excursus sulla rappresentanza coinvolta nel 
Bilancio Partecipativo. Chiede se è necessaria una delibera del Consiglio degli e delle 
Studenti o un documento generico. 

Alessandro Barge specifica non essere necessaria una delibera, il ruolo del Consiglio degli e 
delle Studenti è sollecitare discussione e giungere a poche proposte. Ogni Organo può gestirsi 
in linea con la propria organizzazione. Ribadisce essere in fase sperimentale e che i tempi 
sono molto stretti. Sarebbe ideale arrivare a fine spe1imentazione con la partecipazione aperta 
ai singoli e per far ciò è necessario crescere come comunità e crescere con la partecipazione. 
La tematica dell'internazionalità è stata scelta come tale dal momento che è una tematica non 
divisiva su cui ci si può confrontare senza andare in conflitto, così come la tematica dei 
servizi agli studenti. In futuro la tematica sarà scelta in co-partecipazione. 

Il Consigliere TRUCCATO sostiene essere una scelta importante la tematica 
dell'internazionalizzazione. UniTo ha una percentuale bassa di studenti internazionali e 
sostiene che il Consiglio degli e delle Studenti sia un Organo che soffra di poca 
rappresentatività, perciò auspica ad un allargamento della partecipazione al bilancio anche 
alla componente studentesca. 

Marco Vincenti concorda che ci siano pochi studenti internazionali. Tuttavia, ricorda che 
l'internazionalità ha tre aspetti: accoglienza incoming, saluto outgoing, collaborazioni tra gli 
atenei. 

Il Presidente MENON invita alla partecipazione dei e delle consiglieri alle proposte di 
bilancio. invita inoltre a non escludere delle proposte che andranno ad evidenziare criticità 
che già esistono all'interno dell'Ateneo sul tema dell'internazionalizzazione. Il Bilancio 
Partecipativo potrebbe essere visto come uno strnmento per correggere. 

Alessandro Barge specifica che con "proposte innovative" invita a trovare proposte nuove a 
tematiche attuali. 

Marco Vincenti specifica di escludere proposte tipo "allargare i budget". 
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Il Consigliere BOUCHARD chiede ai e alle Consiglieri come il Consiglio degli e delle 
Studente intende muoversi. Considerato che la scadenza per inviare le proposte è fine Luglio. 

Il Consigliere FERRI e SANGERMANO propongono di rimandare al prossimo Consiglio 
Studenti. 

Di comune accordo si decide si riunirà un gruppo di lavoro in vista del prossimo Consiglio. 

4) Parere sul Regolamento Tasse dell'Anno Accademico 2022/2023 

La Consigliera LUCERI fa un excursus sui cambiamenti apportati al Regolamento Tasse 
dell'Anno Accademico 2022/2023. 

Il Consiglio delle e degli e Studenti dell'Università degli Studi di Torino, dopo aver preso 
visione del REGOLAMENTO TASSE E CONTRIBUTI A.A. 2022-2023 nella versione 
condivisa dall'Ufficio di Presidenza con il Consiglio tutto e dopo ampia discussione esprime 
sul suddetto documento parere FAVOREVOLE all'unanimità. 

Come Consiglio riteniamo molto positivo, in particolare, lo stanziamento di risorse 
economiche aggiuntive da parte dell'Ateneo - come promesso precedentemente 
dall'Amministrazione in sede di discussione del Regolamento Tasse e Contributi 2021-2022 e 
che portano la contribuzione media pro capite stimata a 981 €/anno - come valutiamo 
positivamente le modalità di coinvolgimento delle rappresentanze studentesche nella 
discussione delle proposte inerenti al tema e nella costruzione del Regolamento in esame. 
Sentiamo, come ogni anno, il bisogno di sottolineare la necessità di ulteriori interventi futuri 
inerenti alla contribuzione studentesca, in particolare per quanto riguarda le misure a 
sostegno come ad esempio categorie fragili ( quali quelle di studenti genitori o caregivers) e 
di famiglie con più componenti iscritt3 contemporaneamente presso la nostra Università, 
un'ulteriore riduzione del contributo pro capite medio, un'eliminazione o riduzione delle 
contribuzioni aggiuntive per particolari CdS e il concretizzare le iniziative di supporto al 
Diritto allo Studio, alla mobilità e alle spese didattiche di cui si è discusso nella Commissione 
DSU del Consiglio delle e degli Studenti e nei recenti tavoli Welfare di Ateneo. 

5) Proposte da riportare alla Commissione Statuto 

Il Consigliere BOUCHARD fa un excursus sul lavoro svolto in Commissione Statuto per la 
modifica dello stesso. Spiega la formazione di un tavolo a cui possono partecipare anche i/le 
rappresentanti nel Consiglio degli e delle Studenti con scopo pre-istruttorio, dove si 
discuteranno tutte le proposte di modifica. Nel Consiglio odierno viene richiesta previamente 
la partecipazione degli/delle studenti interessati e delle proposte di modifica da portare nel 
tavolo che si terrà il 6 Luglio. È richiesta la presenza del Presidente MENON come garante 
dell'Organo e di un rappresentante per le prime cinque liste del Consiglio degli e delle 
Studenti. 
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Si propongono: 
La Consigliera Adriana CIDABOTTO per Studenti Indipendenti 

Il Consigliere Davide FERRI per Rappresenta.TO 
La Consigliera Alessia PASCARELLA per Universi.TO 
Il Consigliere Luca ODIFREDDI per Obiettivo Studenti 
Il Consigliere Alessandro CHlNAGLIA per Rappresentanza Studentesca Attiva 

Vengono di seguito riportate tutte le modifiche approvate dal Consiglio degli e delle Studenti 
da presentare durante la seduta del 6 Luglio. 

ARTICOLO/I PROPOSTA 

2.1 (Comunità accademica e Includere 13 lavorator3 estemalizzat3 

organizzazione come componenti della comunità 

dell'Università) accademica per riconoscere il loro ruolo 
al suo interno 

5 (Trasferimento della Ragionare di inserire parametri etici per 

conoscenza scientifica e collaborazioni di ricerca e terza missione 

tecnologica) 

8.4 (Comunicazione e valutazione) Rimuovere "economicità" ed inserire 
"qualità dei servizi" e "benessere delle 

persone coinvolte" 

9 .2 (Codice etico) Includere il CddS tra gli organi che 
devono approvare il codice etico 

25.c (Compiti della Scuola) e 43 (Spazi a Specificare meglio l'importanza 

disposizione degli studenti) e la necessità degli spazi per 
studenti 

10.7 (Dipartimenti) Prevedere una revisione della cadenza di 
verifica dell'adeguatezza dell'assegnazione 

del personale tecnico-amministrativo ai 
Dipartimenti (PASCARELLA) 

10.8 (Dipartimenti), 18.2 (Commissioni) Far afferire ogni Dipartimento ad una 

e Scuola 

24.2 (Scuole) 
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11 (Compiti dei Dipartimenti) e 20 

(Centri di Ri.cerca e di Servizi) 

16.3 (Giunta del Dipartimento) 

22 (Consiglio di Corso di Studio) 

23 (Giunta del Corso di Studio) 

30 (Scuola di Medicina) 

Definire m quale organo viene 
verificata l'eticità delle collaborazioni 
che 1 Dipartimenti e 1 Centri 
intrattengono 

Inserire rappresentanti di studenti, 
dottorand3 e afferenti temporane3 nella 
Giunta di Dipartimento. 

Prevedere un rappresentante degli 
studenti all'interno della giunta, con o 
senza diritto di voto. (PASCARELLA) 

Qualora non siano state elette 
Rappresentanze per mancanza di 
candidature, le sedute sono 
ugualmente valide 
(PASCARELLA) 

Mettere a Statuto le 
Monitoraggio e 
(PASCARELLA) 

Commissioni 
Riesame 

Limitare l'autonomia didattica e 
organizzativa quanto meno sottoposta ai 
decreti rettorali; includere la categoria 
degli specializzandi nelle componenti 
della Scuola di Medicina (in generale 
estendendo il ragionamento anche ad 
altri organi dove ci sono mancanze di 
rappresentatività). Estendere a tutte le 
giunte degli organi la rappresentanza 
studentesca. (FERRI) 
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89 (Modificazioni dello Statuto) 

51.1 (Composizione del 
Senato Accademico) 

55.1 (Composizione del Consiglio 
di Amministrazione) 

57 .1 (Conferimento dell'incarico) 

49.3 (Elezione del Rettore) 

63 (Comitato Unico di Garanzia 
per le pari opportunità, la 
valorizzazione del benessere di chi 

lavora e contro le discriminazioni -
CUG) 

Definire delle modalità di revisione dello 
statuto che siano più partecipative di 
norma e non in misura eccezionale. 

Istituire un Senato più rappresentativo 
delle vane fasce e componenti (in 
particolare Ricercator3, dottorand3 e 
afferenti temporane3) 

Istituire un Cd.A puramente elettivo 

Rivalutare le modalità di conferimento 
della canea di Direttore Generale: es: 
bando pubblico 

Allargare i1l diritto di elettorato attivo per 
Senato, Cd.A e Rettore all3 afferenti 
temporane3 

Prevedere il diritto di voto per i 

rappresentanti all'interno del 
CUG (PASCARELLA) 
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6) Varie ed Eventuali 

La Consigliera PASCARELLA, m quanto referente del gruppo di lavoro Mobilità con 
UniToGO per la Commissione Ambiente, comunica le nuove convenzioni con le diverse 
aziende. Chiede al Consiglio quale sia il metodo migliore per raggiungere una platea di 
studenti più elevata possibile per diffondere la notizia e verificarne successivamente l'uso. 
Ribadisce l'importanza di compilare il questionario che sarà sottoposto ad Ottobre. 

Il Consigliere FERRI comunica che nella pagina UniTO del Consiglio degli e delle Studenti 
alcuni nominativi non sono aggiornati. Chiede se ci siano novità sulla selezione dei 
rappresenti per il Teaching Leaming Center. Il Presidente MENON comunica che la selezione 
dei nuovi rappresentanti sarà posticipata nel Consiglio di Luglio. 

Alle ore 18.20 il Presidente dichiara conclusa la seduta del Consiglio degli e delle Studenti. 

Letto e sottoscritto 

F.to Il segretario verbalizzante 
Adriana CHIABOTTO 

k~~~ 
F.to Il Presidente 

Alessandro MENON 
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